令和5年 5月号

館長コラム(13) 身近なハエトリグモ2種類

今回はハエトリグモを2種類紹介します。クモ(蜘蛛)は嫌われ動物ベスト5には入りますが、 日本在来のクモは人に害をなす種類はいませんので見て楽しむことができます(噛まれると痛いで す)。クモと昆虫との違いですが、クモの胴体は頭胸部と腹部の2つに分かれ、昆虫は頭部・胸 部・腹部の3つに分かれます。クモは頭胸部に8本の脚(あし)があり、昆虫は胸部に6本の脚と 4枚の翅(はね)があります。クモには翅がなく昆虫のように飛ぶことはできませんが、子グモは 風に糸をなびかせ飛ぶことがあります。

られるチャスジハエトリ(茶筋蠅獲り)です。 リ(蟻)に酷似したハエトリグモをアリグモ この個体(図1)は雄で窓ガラスにいたもので (蟻蜘蛛)と呼びますが、仕草もアリそっくり す。撮影日は今年の4月16日。体長9mmほどです。写真の個体は雌で今年の3月23日に家 で頭胸部先端(写真の上側)に触肢(しょく の横においてあるゴミ箱の上で撮影したもの し)が2つありその後ろ側に脚が8本ありまで、大きさ7mmほどです。写真では触肢は見え す。頭胸部の白い筋の左右にそれぞれ4個,合ませんがちゃんとあります。アリグモの特徴は 計8個の眼があり優れた視覚を持っています。 頭部と胸部が昆虫のようにはっきりしており、 なお、触肢は雄では腹部の生殖口から出た精子 胸部と腹部の間が細長くなってつながっている を貯める器官となり、これを雌の生殖口に入れ ことです。写真の個体は最も頭部に近い左側の ることで交接(交尾)が成立します。



↑図1 チャスジハエトリの雄 クモが苦手でもハエトリグモは愛嬌があって平気という方 も多いのではないでしょうか。

ヤガタアリグモ

図2→

アリへの擬態で得られるもの……。アリのテリトリー内に ある食べ物や植物の蜜を得られたりするのでしょうか?

一種類目のハエトリグモは家の窓に普通に見 二種類目はヤガタアリグモ(図2)です。ア 第一脚が失われているため脚は7本です。第一 脚は蟻の触角のように動かしてまるでアリのよ うに振る舞います。アリグモはアリに擬態して いるのですが何か得なことがあるのでしょう か?アリは蟻酸(ぎさん)という化学物質を防 衛に利用しており、捕食者から襲われにくいら しいので、アリに擬態しているとアリと同じよ うに捕食者から逃れられるのかもしれません。 みなさん、クモを見ていっぱい楽しみましょう



令和5年 5月号

長野公民館だより

主事 山本 遥 館長 米本 憲市

事務所:田辺市中三栖805番地 三栖コミュニティセンター内

TEL:(0739)34-0022

FAX:(0739)33-0836



主な掲載内容	ページ
・令和5年度事業計画 など承認される	1
・令和5年度行事予定 について	2
• 長野小学校 入学式	3
・長野公民館の主事着任	3
• 館長コラム(1) 身近なハエトリグモ2種類	4

移動図書5月の予定

①5月11日(木) $AM9:45 \sim 10:25$ 長野小学校

②5月24日(水) $AM9:30 \sim 10:10$ 長野東原

長野館区人口統計 (3月末現在)

人 口: 615 人 前月比: -4

世帯数: 323 世帯 前月比: + 1 世帯

令和5年度事業計画など承認される 長野公民館運営委員会 •••••

新型コロナウィルスによる制限の緩和が進む中、4月 26日の夜、町内会館で、令和5年度長野公民館運営委員 会を開催しました。

運営委員会は、関係する各種団体の長などで構成された 公民館の組織で、令和4年度の事業報告及び収支報告、令 和5年度事業計画(案)及び予算(案)などを審議し、全 ての議案が承認されました。

長野公民館には全体的なことを決める運営委員会の他 に、文化委員会と体育委員会の専門部会が2つあり、それ ぞれの分野で計画を立て、各種事業を実施していきます。 詳細はあらためて次号以降で紹介させていただく予定で す。

ここ数年間、新型コロナウイルス感染症の影響を受け、 実施出来ていなかった行事についても再開の目途が立ちつ つあります。直近では、5月20日(土)に第30回 長野ホタ ル観賞会の実施が予定されています。田辺市外からも大勢 の参加者が来られる行事のため、天候に恵まれることを望 むばかりです。

【田辺市のホームページ(生涯学習課公民館係)では公民館だよりをカラーで閲覧することが可能です】

長野公民館だより

☆令和5年度長野公民館関係の主な行事予定

地域の皆様のご協力、よろしくお願いします。 下記は例年行っている主な行事について掲載しております。 今後も実施内容に変更がありましたら、公民館だよりでも告知いたします。

月	行 事 名	備考
4月	26日 長野公民館運営委員会	
5月	20日 長野ホタル観賞会	主催:長野郷明会
6月	伏菟野ほたる観賞の夕べ	主催:伏菟野みやご会
7月	長野公民館体育委員会	
8月	盆ソフトボール大会 盆囲碁ボール大会	
9月	敬老会 小学校運動会	
10月	長野公民館文化委員会 自然観察会	
11月	グラウンドゴルフ大会 地区内ハイキング 長野作品展 (文化芸術鑑賞会)	
12月		
1月		
2月	人権学習会	
3月	熊野古道ハイキング 囲碁大会 三栖谷親睦ソフトバレーボール大会	万呂·三栖·長野公民館
通年	・地域の歴史、文化、自然の学び、継承に 関する活動・学社融合推進協議会と連携し、取り組み を展開していく(長野小創立150周年)・公民館だよりの発行	

.

令和5年 5月号

◆ 入学・進学 おめでとう(長野小学校) ◆



コロナ禍より、ようやく日常への回復が見えてきたところで、今年度の入学式は、教育委員会・育友会・町内会等のごく限られた来賓により執り行われました。

今年は元気な2名の新入児が入学しました。入学式では、少し緊張した様子も見られましたが、担任の先生からのインタビューでは、自己紹介と好きな食べ物を元気に答えてくれました。

(写真左: インタビューを受ける2名)

在校生からは、2,3年生

児童による歓迎の言葉、歌と合奏が贈られ、新入児らは明日から始まる学校生活を楽しみにしている様子でした。楽しく実り多い学校生活を送ってほしいと願っています。 (写真右: 歌を贈る在校生)



【人事異動】長野公民館主事着任のご挨拶

長野公民館 主事 山本 遥

4月1日付の人事異動に伴い、長野公民館主事(三栖公民館主事兼務)が代わりました。前任の 主事 浦野は退職し、新たに山本が着任しました。どうぞよろしくお願いいたします。

3月までは教育委員会で市内小中学校に関する業務に従事していました。これまでと全く異なる環境となり、毎日緊張しております。少しでも早く業務を覚えて、地域にも馴染んでいきたいと思っています。

さて、1面でも少し触れていますが、新型コロナウイルスの影響で数年間自粛していた行事が再開する方向に動きつつあります。全てがすぐ元通りに、とはいかないかもしれませんが、徐々に元の活動を取り戻していくことになるでしょう。

直近ではホタルの鑑賞会の実施が予定されています。15年ほど前、同じく長野公民館主事だった母に連れられて、ホタルまつりに参加したことがあります。当時は花より団子、ホタルよりホタル饅頭であったため「ホタル饅頭」のことばかりが記憶に残っていますが……。ともかく、行事が再開するタイミングで長野公民館主事となったのもきっと何かの縁、主事として、がんばって運営をサポートしていきます。

今は地域の事もほとんどわかりませんが、これからは人も土地も歴史も文化も、ゆっくりと楽しみながら勉強したいと思いますので、ご指導ご鞭撻の程よろしくお願いいたします。

事務所は、三栖コミュニティーセンター内の公民館です。お近くにおいでの際は、お気軽にお立ち寄りください。

.

[※] 長野公民館運営委員名簿は、次号以降で掲載の予定です。